

SEMANA DEL 7 al 11 DE AGOSTO DEL 2023

7 de agosto

Confianza del consumidor avanzó en julio pese a deterioro de la percepción de la economía.

La confianza de los consumidores continuó avanzando en el mes de julio, pese al deterioro que se observó respecto al sentir de los mexicanos respecto a la situación económica actual, revelaron los datos del INEGI. En julio, el Indicador de Confianza del Consumidor (ICC) se ubicó en un nivel de 46.2 puntos, con cifras desestacionalizadas. Lo anterior supuso un aumento mensual de 0.8 puntos, logrando así 3 meses consecutivos de avance. En comparación anual, el ICC creció 5.1 puntos. El nivel alcanzado en julio pasado supuso el mayor que se reportó desde noviembre del 2021, cuando el ICC se ubicó en 46.3 puntos. El reporte del INEGI, que se elabora cada mes de manera conjunta con el Banco de México, mostró que el avance mensual se debió al crecimiento de cuatro de los cinco componentes del indicador. El componente que tuvo un mejor desempeño fue el relacionado a la situación económica esperada de los miembros del hogar, con un avance de 1.6 puntos respecto a junio. Le siguió las posibilidades de compra de muebles y electrodomésticos, con 1.3 puntos, en medio de un panorama en donde la inflación parece ceder. En tanto, las expectativas económicas del país por parte de los consumidores mejoraron en 0.9 puntos, mientras que la situación económica actual de los miembros del hogar aumentó 0.8 puntos. El único componente que vio una reducción fue el relacionado a la situación económica actual del país, con una disminución de 0.4 puntos.

<https://www.eleconomista.com.mx/economia/Confianza-del-consumidor-avanzo-en-julio-pese-a-deterioro-de-la-percepcion-de-la-economia-20230807-0040.html>

MercadoLibre alcanza cinco millones de clientes en su negocio de seguros.

El gigante latinoamericano de comercio electrónico MercadoLibre ha alcanzado 5 millones de clientes en su negocio de seguros, según un ejecutivo de alto rango, un paso más en su apuesta por convertirse en el ecosistema financiero y de comercio electrónico más grande de la región. Mercado Libre alcanzó esta meta menos de cuatro años gracias a fuertes inversiones en tecnología y un enfoque en los usuarios, dijo a Reuters Carlos Cernadas, director de su unidad Insurtech LatAm. Respecto a los seguros, las personas con ingresos "bajos o medio-bajos es donde encontramos la mayor necesidad", dijo Cernadas, y agregó que ofrecer seguros a través del marketplace de la empresa ha permitido mejorar el acceso. En toda la región, los latinoamericanos carecen de acceso a productos relacionados con los seguros y a cobertura, dijo Cernadas. Según datos de la OCDE, los países latinoamericanos se ubican mucho más abajo que sus competidores en América del Norte, Europa y Asia con respecto a sus primas brutas de seguros. La empresa, con sede en Argentina y que opera en 18 países, no reveló cuánto invirtió en el negocio de seguros este año, pero dijo que planeaba invertir 19,000 millones de reales (3,900 millones de dólares) en logística, tecnología y fintech en Brasil y 1,600 millones de dólares en México. La compañía reportó el miércoles pasado un aumento interanual del 113% en su utilidad neta del segundo trimestre a 261.9 millones de dólares, en un contexto de un mayor volumen de ventas y un incremento en el número de usuarios. En la división fintech, MercadoLibre dijo que agregó 7.1 millones de nuevos usuarios en todas sus operaciones en los últimos 12 meses, elevando su base de usuarios financieros activos a 45.3 millones.

<https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/MercadoLibre-alcanza-cinco-millones-de-clientes-en-su-negocio-de-seguros-20230807-0038.html>

Inversión Fija Bruta 'repunta' 4.5% en mayo, su mejor dato en casi 3 años.

Durante mayo, la Inversión Fija Bruta anotó un crecimiento de 4.5% mensual, siendo su alza más pronunciada desde agosto del 2020 y alcanzando un máximo histórico, informó este viernes el INEGI. Con el avance mensual de mayo, este componente de la economía ligó 4 meses con datos positivos, una racha que no se había registrado desde inicios de 2021, según las cifras desestacionalizadas. Además, el índice de la Inversión Fija Bruta llegó a 112.70 puntos, su máximo histórico; los registros de este indicador iniciaron en 1993. A tasa anual, este indicador creció 15.1%, su dato más elevado en 22 meses.

Construcción le da un 'empujoncito' a la inversión productiva. El catalizador de la inversión productiva fue la construcción, cuyo avance mensual fue de 7.6% en mayo, de igual forma su mejor registro desde agosto del 2020. Analistas señalaron que el repunte en la construcción responde tanto a la inversión pública con el Tren Maya, así como por la privada con el fenómeno del *nearshoring*. En cuanto a la construcción residencial, si bien avanzó 6.8% en mayo, no logró compensar la caída de 7.7% de abril. En cuanto a la inversión en maquinaria y equipo, el dinamismo fue menor, debido a que creció 1.2% mensual en mayo, desde 2.3% del mes previo, y registró su mejor dato en 4 meses, principalmente por equipo de transporte que, en su carácter nacional avanzó 2.2% y el importado, 5.5 por ciento. La maquinaria y equipo nacional tuvo un incremento de 1.6% mensual en mayo, su mejor dato en cuatro meses. Este avance se dio principalmente por equipo de transporte, rubro que creció 2.2%, pues la maquinaria, equipo y otros bienes cayó 1.8% ciento. En la maquinaria y equipo importado se dio un avance de 1.1% mensual en mayo, también impulsada por equipo de transporte, con una expansión de 5.5%, mientras que, en maquinaria, equipo y otros bienes, se estancó en 0.0 por ciento.

<https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/08/04/inversion-fija-bruta-repunta-45-en-mayo-su-mejor-dato-en-casi-3-anos/>

Recaudación tributaria creció 6% anual al cierre de julio: SAT.

La recaudación de los ingresos tributarios, que es la principal fuente de financiamiento del gobierno federal, se ubicó en 2 billones 641,428 millones de pesos al cierre de julio, lo que representó un aumento anual de 6% en términos reales, informó el Servicio de Administración Tributaria (SAT). A pesar del incremento de 6% anual, la recaudación tributaria tuvo un faltante de 112,028 millones de pesos para cumplir con lo establecido en la Ley de Ingresos de la Federación (LIF) 2023. La recaudación del Impuesto sobre la Renta (ISR) se ubicó en 1 billón 564,248 millones de pesos, lo que representó un aumento anual de 3.3% en términos reales. Lo obtenido por ISR estuvo 47,047 millones de pesos por arriba de lo programado en la LIF 2023. El cobro del Impuesto al Valor Agregado (IVA) se ubicó en 725,230 millones de pesos, esto significó una contracción anual 9.2% en términos reales. La caída anual en el IVA se puede explicar por el aumento en las devoluciones y por la apreciación del peso frente al dólar que tienen un impacto en las actividades del comercio exterior. Las devoluciones al cierre de julio sumaron 475,772 millones de pesos, esto representó un aumento anual de 6.5 por ciento. La recaudación del IVA estuvo 121,696 millones de pesos por debajo de la estimación del gobierno federal para el periodo enero-julio. Por su parte, la recaudación del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) contabilizó 242,595 millones de pesos con lo cual se observó un incremento anual de 307% en términos reales. Cabe recordar que el aumento en la recaudación del IEPS es consecuencia de que se ha cobrado el impuesto especial en gasolinas y diésel a diferencia de lo ocurrido en gran parte del 2022. Lo recaudado por IEPS estuvo 29,963 millones de pesos por debajo de lo programado en la LIF 2023. El SAT informó que "de manera permanente se trabaja para lograr que sea eficiente y erradicar prácticas a través de las cuales algunos contribuyentes evitan o disminuyen su pago de impuestos". Ante ello, implementó el Plan Maestro de Fiscalización y Recaudación 2023, el cual incluye esquemas de gestión de autoridad, acciones de fiscalización, combate a la corrupción y mejor atención al contribuyente.

<https://www.economista.com.mx/sectorfinanciero/Recaudacion-tributaria-crecio-6-anual-al-cierre-de-julio-SAT-20230807-0051.html>

Mujeres dedican 54.3 horas a la semana al trabajo doméstico y a los cuidados.

Sofía tiene una rutina muy marcada. Todos los días, se despierta poco antes de las 7:00 de la mañana para preparar el desayuno de la familia. Se despidió de su esposo e hija, que se van al trabajo y a la escuela, respectivamente, y se queda en casa en compañía de su madre Andrea, quien pese a ser una persona de la tercera edad, le ayuda a los quehaceres domésticos: lavar, trapear, barrer, así como hacer de comer y cenar para cuando regresen los demás. Sofía, al igual que otro 33% de la población femenina, se dedica exclusivamente a las tareas del hogar. La Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos

de los Hogares (ENIGH) 2022 muestra la desigualdad que existe entre hombres y mujeres, así como la necesidad de impulsar un Sistema Nacional de Cuidados. De acuerdo con los datos, de la población femenil en México, 32.7% se dedica únicamente a las tareas del hogar, mientras que 0.6% se dedica sólo al cuidado de algún miembro del hogar, que por lo general es una persona de la tercera edad o un niño. En total, las mujeres dedican 54.3 horas de su vida a la semana a tareas del hogar y cuidado de algún miembro. Los hombres que se dedican únicamente a ello pasan 30.2 horas a la semana.

Desgaste. La situación de desgaste para las mujeres empeora al momento de tener un trabajo y dedicarse, al mismo tiempo, a las tareas del hogar o de los cuidados, aun contando con más integrantes en la familia. Melissa, quien es una adulta joven con una pequeña niña que va al kínder, termina su semana agotada. Entre semana no sólo debe cumplir un horario de oficina de 6 horas en una importante empresa de ventas, sino que también debe hacerse cargo de la mayor parte de las cosas que tienen que ver con su hija –prepararle las comidas, bañarla, llevarla a la escuela, y atenderla si se enferma– y con la limpieza del hogar, esto a pesar de contar con una “pequeña” ayuda de su esposo. “Los fines de semana aprovecho más para terminar el quehacer o cosas que no pude acabar en la semana, como lavar ropa, arreglar cosas en casa, y demás. Y eso lo tengo que conciliar con mi descanso y con intentar pasar tiempo de calidad con mi familia”. En este sentido, la ENIGH 2022 mostró que las mujeres que trabajan y al mismo tiempo se ocupan de alguien y de los cuidados del hogar dedican 76.8 horas a la semana a ello, contra las 70.7 horas que dedican los hombres.

Sistema Nacional de Cuidados y desigualdades. La desigualdad de horas ocupadas en cuestiones del hogar o cuidados es uno de los grandes obstáculos para que las mujeres continúen con su desarrollo profesional y puedan acceder a mejores fuentes de ingresos, señalaron analistas. “Ya no podemos esperar más a que haya una redistribución de los trabajos domésticos y de cuidados. Ya no puede ser que sólo las mujeres se ocupen de estas tareas. Debe haber una redistribución entre los integrantes del hogar, la familia y el gobierno”, dijo hace algunos días Laura Flamand, coordinadora de la Red de Estudios sobre Desigualdades del Colegio de México (COLMEX). Recordó que, en el 2020, cuando empezó la pandemia del Covid-19 en el país, en la mayoría de los casos las mujeres se quedaron al cuidado de las personas enfermas o del hogar, perdiendo así fuentes de ingresos. “Una de las razones por las que muchas mujeres no se incorporan al mercado laboral es que la mujer mexicana invierte más tiempo en el cuidado de menores que los hombres. Esta situación se agravó con la pandemia de Covid-19”, reconoció en su momento Rogelio Ramírez de la O, titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). De acuerdo con datos de la dependencia, impulsar un Sistema Nacional de Cuidados tendría un costo al erario de hasta 1.4% del PIB. “Pareciera que es poco, pero en realidad es bastante, se necesita eso anualmente y lo que tenemos es un limitante de los recursos presupuestales”, señaló Gabriel Yorio, subsecretario de Hacienda, quien, sin dar mayores detalles ha dicho que desde la SHCP se ve al Sistema Nacional de Cuidados como el de pensiones, es decir, que sea tripartita en donde el gobierno, el empleador y el empleado contribuyan.

<https://www.eleconomista.com.mx/economia/Mujeres-dedican-54.3-hrs.-a-la-semana-al-trabajo-domestico-y-a-los-cuidados-20230806-0047.html>

PayPal lanza una stablecoin en dólares para impulsar el uso de criptomonedas.

La empresa de pagos PayPal lanzó este lunes una stablecoin en dólares estadounidenses en un intento de impulsar la adopción de monedas digitales para pagos y transferencias. La stablecoin, conocida como PayPal USD, está respaldada por depósitos en dólares y bonos del Tesoro de Estados Unidos a corto plazo, según la empresa. Las stablecoins son criptomonedas diseñadas para protegerse de la fuerte volatilidad que dificulta el uso de activos digitales para pagos o como depósito de valor.

<https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/PayPal-lanza-una-stablecoin-en-dolares-para-impulsar-el-uso-de-criptomonedas-20230807-0041.html>

8 de agosto

México se consolida como primer socio comercial y proveedor de Estados Unidos.

México se consolidó como primer socio comercial y proveedor de Estados Unidos en el primer semestre de 2023, informó este martes la Oficina del Censo. De todo el comercio internacional de productos que realizó la economía estadounidense durante la primera mitad del año, México tuvo una participación de 15.7%, seguido de Canadá (15.4%) y China (10.9 por ciento). A nivel mundial se ha registrado un cierto reacomodo de las importaciones y exportaciones por la guerra comercial entre Estados Unidos y China, la invasión de Rusia a Ucrania y la relocalización de las cadenas de valor globales. Con este telón de fondo, de todas las importaciones estadounidenses de mercancías de

enero a junio del año en curso, 15.5% se originaron en México, 13.8% en Canadá y 13.3% en China. Mientras que México es competitivo en las ventas externas de bienes duraderos, como autos y electrodomésticos, los exportadores estadounidenses son especialmente competitivos en sectores manufactureros intensivos en capital y tecnología, como los suministros industriales y los bienes de equipo. De todas las exportaciones estadounidenses de bienes en el primer semestre de 2023, a Canadá se dirigieron 17.7%, a México 16.0% y a China 7.2 por ciento. En cuanto a los resultados sólo de junio, México exportó productos a su vecino del norte por un valor de aduana de 41,100 millones de dólares, lo que representa un aumento de 4.4% interanual. Ese dinamismo contrastó con las caídas en el mismo indicador de los otros dos principales socios comerciales de Estados Unidos: las ventas de Canadá fueron de 35,111 millones de dólares, una reducción de 14.5%, y las de China totalizaron 34,334 millones de dólares, un descenso de 29.3%, año contra año. Desde todo el planeta, en orden de importancia decreciente, las principales compras foráneas de los estadounidenses son petróleo, autos, teléfonos, computadoras y medicamentos. El total de importaciones de productos a Estados Unidos sumó 258,114 millones de dólares en junio, lo que supone una caída de 9.8% anual. En dirección contraria, las ventas externas estadounidenses están dominadas, igualmente en orden decreciente, por aceites de petróleo (excepto crudo), petróleo crudo, gas, autos y circuitos electrónicos integrados. Las exportaciones de Estados Unidos a Canadá fueron de 31,196 millones de dólares en junio pasado (-5.2% interanual), seguidas de las embarcadas a México por 27,389 millones (-5%) y a China por 10,223 millones (-11.4 por ciento). A nivel global, las exportaciones estadounidenses se cifraron en 167,232 millones de dólares en junio, esto es una caída de 8.4% respecto al mismo mes de 2022. Con estos resultados, México se ubicó como primer socio comercial de Estados Unidos en junio, con una participación de 16.1%, seguido de Canadá (15.6%) y China (10.5 por ciento). Y en lo que se refiere a los mayores proveedores de mercancías a Estados Unidos, México estuvo también a la cabeza en ese mes, con 15.9%, por delante de Canadá (13.6%) y China (13.3 por ciento).

<https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mexico-se-consolida-como-primer-socio-comercial-y-proveedor-de-Estados-Unidos-20230808-0038.html>

México se rezaga en reducción de la brecha de ingresos, por crisis: FMI.

El Fondo Monetario Internacional (FMI) advierte que México es el país más rezagado en reducir su brecha de ingresos con Estados Unidos entre las economías de América Latina. En un lapso de 50 años, de 1972 al 2022, otras economías de menor tamaño como República Dominicana, Panamá, Chile y Colombia han sido más veloces que México en reducir la diferencia respecto de los ingresos que tienen las economías avanzadas, como Estados Unidos. En un artículo, basado en información actualizada del Panorama Económico Mundial (WEO, por su sigla en inglés) explicaron que México ocupa el puesto número siete en PIB per cápita en América Latina. Los 6 países de la región que tienen un mayor PIB per cápita son República Dominicana, Costa Rica, Argentina, Uruguay, Chile y Panamá en primer sitio. En el análisis, explican que el progreso de los citados 6 países ha repercutido en la multiplicación del poder adquisitivo de las familias. Particularmente el de República Dominicana que es ahora mismo, 4 veces superior al que tenía hace 5 décadas.

<https://www.eleconomista.com.mx/economia/Mexico-se-rezaga-en-reduccion-de-la-brecha-de-ingresos-por-crisis-FMI-20230807-0135.html>

Moody's rebaja la nota de 10 pequeños bancos de EU y pone en revisión a otros seis.

La agencia de calificación crediticia Moody's rebajó la nota de solvencia de la deuda de una decena de pequeñas y medianas entidades bancarias de Estados Unidos, mientras que colocó en revisión de cara a un posible recorte de "rating" a otros 6 bancos de mayor tamaño y revisó la perspectiva de las calificaciones de 11 entidades más. En su análisis, Moody's advierte de que los bancos estadounidenses continúan lidiando con los riesgos relacionados con las tasas de interés y la gestión de activos y pasivos con implicaciones para la liquidez y el capital, ya que el final de la política monetaria no convencional drena los depósitos de todo el sistema y las tasas más altas reducen el valor de los activos a tipo fijo. "Los resultados del segundo trimestre de muchos bancos mostraron crecientes presiones de rentabilidad que reducirán su capacidad para generar capital interno", señala la calificadora de riesgos, apuntando que esta circunstancia se produce cuando se avecina una recesión leve en Estados Unidos para principios de 2024 y la calidad de los activos parece destinada a empeorar desde niveles sólidos, pero insostenibles, con riesgos particulares en las carteras de inmuebles comerciales (CRE) de algunos bancos. De tal manera, Moody's considera que el aumento de los costos de financiamiento y la disminución de las métricas de ingresos erosionarán la rentabilidad de las entidades, el primer amortiguador contra las pérdidas, algo que podía apreciarse ya en las cuentas publicadas del segundo trimestre, mientras que, a pesar de que la fuga de depósitos causada por el ajuste cuantitativo (QT) se moderó, sigue existiendo un riesgo significativo de que los depósitos reanuden su declive en los

próximos trimestres. Asimismo, los resultados muestran que los bancos han reducido el crecimiento de los préstamos para preservar capital, pero esto desacelerará el cambio de los balances hacia activos de mayor rendimiento, incluso cuando los costos financieros aumenten y los bancos se enfrenten a una inversión de la curva de rendimiento. Por otro lado, Moody's advierte de que la mayoría de los bancos regionales de Estados Unidos tienen un capital regulatorio comparativamente bajo en comparación con los bancos estadounidenses más grandes y sus pares globales, lo que, en el entorno actual de tasas altas, deja a algunos bancos vulnerables a una pérdida de confianza de los inversionistas. "Además, esperamos que una recesión en Estados Unidos a principios de 2024 empeore la calidad de los activos de los bancos y aumente el potencial de erosión del capital", para la que el incremento del capital regulatorio propuesto para las entidades con activos por encima de 100,000 millones de dólares es positivo para la solvencia, pero en el corto plazo vendrá con mayores costos regulatorios y puede implicar cambios en el modelo de negocios que ejercerán presión sobre la rentabilidad de algunos bancos. Moody's degradó la nota de solvencia a largo plazo de una decena de entidades, incluyendo los ratings de:

- M&T Bank
- Pinnacle Financial
- BOK Financial
- Webster Financial
- Commerce Bancshares
- Old National Bancorp
- Prosperity Bancshares
- Amarillo National Bancorp
- Fulton Financial
- Associated Banc-Corp

Asimismo, la calificadora de riesgos ha colocado en vigilancia para una potencial rebaja de rating las notas de otras 6 entidades como Bank of New York Mellon, U.S. Bancorp, State Street, Truist Financial, Cullen/Frost Bankers y Northern Trust. Además, la agencia ha empeorado a negativa la perspectiva del rating de otros 11 bancos, incluyendo algunos tan destacados como Capital One, Citizens Financial, PNC Financial Services Group, Ally Financial o Fifth Third Bancorp.

<https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Moodys-rebaja-la-nota-de-10-pequenos-bancos-de-EU-y-pone-en-revision-a-otros-seis-20230808-0064.html>

Wall Street cierra en rojo por temores sobre el sector bancario de EU.

Los tres principales índices de Wall Street cerraron las negociaciones de este martes con pérdidas. Aunque disminuyeron las caídas observadas temprano en el día, no superaron la presión generada por datos débiles de China y el nerviosismo sobre el sector bancario. El Promedio Industrial Dow Jones, que perdió 1% durante el día, terminó con una caída de 0.45% a 35,314.49 unidades, mientras que el S&P 500 de 500 componentes cedió 0.42% y cerró en 4,499.38 puntos. El Nasdaq Composite cayó 0.79% hasta 13,884.32 unidades. China registró el mes pasado el mayor descenso en sus exportaciones desde principios de 2020, según datos oficiales publicados el martes, muestra de los problemas de la segunda economía mundial por la floja demanda global y su propia debilidad tras la pandemia. Por otra parte, la agencia calificadora Moody's informó el lunes por la noche sobre bajas a las notas crediticias de una decena de pequeños y medianos bancos estadounidenses, por riesgos vinculados a su rentabilidad y exposición en el sector inmobiliario comercial. "Las acciones bajaron porque el contexto macroeconómico mundial se ensombreció", dijo Edward Moya, analista de Oanda. A los datos chinos y los anuncios de recortes de Moody's se sumó como presión un recorte de provisiones de la compañía de paquetería UPS.

<https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Wall-Street-cierra-en-rojo-por-temores-sobre-el-sector-bancario-de-EU-20230808-0069.html>

9 de agosto

Inflación se desaceleró a 4.79% en julio; su menor nivel desde marzo del 2021.

La inflación en México continúa desacelerándose y acercándose a la meta del Banco de México (Banxico), de acuerdo con los últimos datos divulgados por el INEGI. En julio, el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) mostró un avance mensual de 0.48%, mientras que a tasa anual se ubicó en 4.79 por ciento. Con el dato de julio, la inflación reportó su sexto mes consecutivo de desaceleraciones, así como su menor nivel desde marzo del 2021, cuando los precios al consumidor aumentaron 4.67 por ciento. El mercado ya descontaba una desaceleración importante en el mes. De

acuerdo con un sondeo de Reuters, se esperaba un nivel de 4.78% en julio. De esta manera, la Inflación estaría cerca del objetivo de Banxico de 3%+/-1 punto porcentual, luego de que el año pasado alcanzara niveles no vistos en dos décadas por arriba de 8 por ciento.

Subyacente continúa cediendo. Al interior del reporte se observó que la inflación subyacente, que elimina de su cálculo los bienes y servicios con precios más volátiles y es considerada por Banxico para su decisión de política monetaria, continuó desacelerándose, pero aún se ubica en un nivel alto. En julio, el índice subyacente se ubicó en 6.64%, su sexta desaceleración consecutiva. Al interior, los precios de las mercancías se encarecieron en 7.82%, mientras que los servicios en 5.24 por ciento. En el caso de la inflación no subyacente, en el séptimo mes del año mostró una disminución anual de 0.67 por ciento. Dentro de este índice, los productos agropecuarios mostraron una inflación de 3.16%, mientras que los energéticos y tarifas del gobierno redujeron sus precios en 3.90 por ciento.

<https://www.eleconomista.com.mx/economia/Inflacion-se-desacelero-a-4.79-en-julio-su-menor-nivel-desde-marzo-del-2021-20230809-0024.html>

Olas de calor podrían quitarle 0.6 puntos al PIB mundial en 2023: Allianz Trade.

Las recientes olas de calor registradas en el mundo podrían quitarle al Producto Interno Bruto (PIB) cerca de 0.6 puntos en 2023, advierte una "estimación" del asegurador Allianz Trade, que indica que China podría perder incluso 1.3 puntos de crecimiento. El observatorio europeo Copernicus confirmó el martes que julio de 2023 fue el mes más caluroso jamás registrado en la Tierra, con 0.33 °C más que el anterior récord registrado en julio de 2019. El mes estuvo marcado por canículas e incendios en todo el planeta. "Estos últimos meses, Estados Unidos, Europa, China y otros países de Asia se enfrentaron a aumentos récord de temperatura. El cambio climático aumentará la frecuencia y la intensidad de episodios de calor extremo, y creará una "nueva normalidad" hecha de olas de calor, sequía y fuegos", advirtió Allianz Trade. El asegurador de crédito añadió que "los empleados afectados por el calor reducen sus horas de trabajo, desaceleran sus tareas y cometen errores. La reducción de la productividad en el trabajo derivada de las temperaturas extremas es un fenómeno bien conocido". En su estudio, Allianz Trade usa varios datos y análisis disponibles y "estima" que estas olas de calor "podrían haber costado 0.6 puntos de PIB en 2023". Según estos cálculos, China podría ver recortado su PIB en 1.3 puntos, España en 1 punto, Grecia en 0.9 puntos, Italia en 0.5 puntos, Estados Unidos en 0.3 puntos y Francia en 0.1 puntos.

<https://www.eleconomista.com.mx/economia/Olas-de-calor-podrian-quitarle-0.6-puntos-al-PIB-mundial-en-2023-Allianz-Trade-20230809-0025.html>

Equidad salarial, asignatura reprobada en el 69% de las empresas.

La equidad salarial es un pendiente en el mundo del trabajo y los ejecutivos de Recursos Humanos están conscientes de ello. El 69% de los profesionales de Capital Humano admite que son nulas o insuficientes las medidas en sus empresas para garantizar la igualdad en las remuneraciones por el mismo trabajo sin importar género, raza, edad o discapacidad, según una investigación del HR Research Institute. En una escala de 1 (inferior) a 10 (superior), sólo el 31% de los ejecutivos calificó a su empresa con una nota superior a 8 puntos. "Esto nos lleva a creer que existen importantes áreas de mejora en lo que respecta a la equidad de las remuneraciones en las organizaciones", indica la organización en su reporte El estado de la equidad salarial 2023-2024. De los profesionales encuestados, sólo el 7% considera que su compañía se encuentra en un estado óptimo de equidad en los sueldos. Esto significa que el tema está arraigado en la cultura organizacional y es promovido por la alta dirección, se realiza un análisis para identificar brechas y fijar los salarios, se cuenta con un presupuesto para este objetivo y las estrategias para la igualdad de sueldos están vinculada con las metas del negocio. "La mayoría de las iniciativas de Recursos Humanos dependen del apoyo del liderazgo. En el caso la equidad salarial, el compromiso del liderazgo es aún más crucial. Hacer la equidad salarial una prioridad organizacional requiere de líderes que tengan una actitud proactiva para identificar brechas, dedicar presupuestos para cerrarlas e iniciar una cultura de cambio hacia un sistema más equitativo y transparente en sus remuneraciones", señala el HR Research Institute en su informe. ¿Qué caracteriza a las empresas más avanzadas en equidad salarial? La organización identifica algunas cualidades de las compañías que han incluido este tema como parte de su ADN:

- Cuentan con un equipo encargado en este tema
- Promueven la transparencia salarial
- Son más propensas a publicar el salario o el rango en las vacantes laborales
- Realizan constantemente análisis de mercado para mantener sueldos competitivos
- Cuentan con diversos métodos para analizar y fijar las remuneraciones
- Analiza y recopila datos para establecer los sueldos

Las empresas con una baja calificación en compensaciones equitativas no suelen contar con estas acciones a diferencia de las compañías más avanzadas en la materia. Por ejemplo, sólo un 12% de los

ejecutivos de Recursos Humanos asegura que la transparencia salarial es real en su compañía. Uno de los frenos de la transparencia salarial, subraya el HR Research Institute, es la preocupación de las empresas en una baja en la productividad entre los empleados con menores remuneraciones o un debilitamiento de los bonos de desempeño, los cuales suelen ser más difíciles de justificar a diferencia de los beneficios por antigüedad. “La equidad salarial tiene vínculos demostrables con la rotación de empleados, la productividad y el compromiso. Ignorar tal problema podría resultar perjudicial para el éxito de la organización”, advierte la organización.

¿Cómo avanzar en equidad de salarios? La retención de talento no es el único beneficio de la equidad salarial. Los profesionales de Capital Humano encuestados reconocen que estas políticas favorecen también la atracción de nuevos colaboradores, la cultura de confianza en la empresa, la diversidad, el rendimiento, el compromiso laboral y la marca empleadora. En este sentido, el HR Research Institute recomienda 9 acciones para avanzar en este tema:

1. Hacer de la equidad salarial una prioridad en las estrategias de negocio
2. Realizar análisis constantes para mantener la equidad en los salarios
3. Capacitar a los líderes en cómo se fijan las remuneraciones en la empresa
4. Compartir de manera anual con los trabajadores una declaración de compensaciones de toda la empresa, que incluya beneficios y prestaciones
5. Analizar si las herramientas o procesos de contratación tienen sesgos
6. Conectar la remuneración con el desempeño
7. Identificar diferencias salariales entre personas con un mismo trabajo y funciones
8. Medir la equidad salarial con indicadores de diversidad e inclusión para detectar si hay grupos de trabajadores en desventajas
9. Comprender las causas de la inequidad en los sueldos y corregirlas, por ejemplo, las clasificaciones de trabajo incorrectas.

“La equidad salarial a menudo no es un problema aislado, por lo que determinar lo que se le debe pagar a un empleado no siempre es sencillo. Además, la equidad de las remuneraciones suele formar parte del problema de representación desigual de las mujeres y las personas que no son blancas en los puestos de gestión mejor pagados y de liderazgo”, puntualiza la organización.

<https://www.eleconomista.com.mx/capitalhumano/Equidad-salarial-asignatura-reprobada-en-el-69-de-las-empresas-20230808-0063.html>

Empleo femenino digno, mecanismo esencial para combatir la violencia de género.

Cuando las mujeres disponen de ingresos propios, tienen más capacidad de decisión y control sobre sus vidas, lo cual impacta directamente a su familia, a la sociedad y a su entorno laboral, explica Dolores Blancas, presidenta de la asociación Casa Gaviota, ante un grupo de representantes empresariales. La activista y superviviente de violencia doméstica fue convocada por Adecco, una compañía internacional de capital humano, a la presentación de *Together for inclusion*, un programa de empleabilidad para mujeres en condiciones de vulnerabilidad en el que ambas organizaciones participan. Vía remota, Dolores Blancas intenta explicar la magnitud del problema y la corresponsabilidad de las empresas: en México, cada día se cometen 11 feminicidios, “11 mujeres que son asesinadas por el simple hecho de ser mujeres. Lo cual quiere decir que tenemos en nuestra sociedad, mínimo, a 11 hombres asesinos de mujeres diariamente”. Y continúa: “El 70% de las mujeres de 15 años en adelante ha sufrido al menos un incidente de violencia de género en su vida. En promedio, empezamos a ser acosadas desde los 6 años. Pero apenas el 2% de los casos de violencia sexual es denunciado”. ¿Qué tiene que ver todo esto con las empresas y los trabajos que éstas ofrecen? Los empleos dignos son un “mecanismo para lograr libertad en las decisiones personales” y salir de situaciones de violencia”, apunta Dolores. “Tenemos que corresponsabilizarnos para que estas violencias acaben, porque esto nos afecta a toda la población”.

¿Cómo funciona el programa? *Together for inclusion* es un programa “cuyo objetivo es promover la empleabilidad de personas en situación vulnerable”, explicó Erika de la Barrera Jiménez, gerente de Responsabilidad Social de Adecco. “Tiene una perspectiva de ganar-ganar para todas las partes interesadas. Las empresas que se sumen a la iniciativa obtendrán capacitación gratuita sobre diversidad e inclusión” y las mujeres podrán tener un empleo formal en dichas compañías. La contratación de este talento es otro beneficio para las organizaciones. El programa consiste en una estrategia de capacitación y sensibilización al sector empresarial de todo tamaño o giro que “impulsar la inclusión laboral de grupos vulnerables”. Las empresas que quieran formar parte del programa se deben comprometer “a contratar a al menos una persona del grupo vulnerable con el que estamos trabajando durante el año”. Las compañías interesadas deben registrarse en la página del proyecto, proporcionar el contacto de alguna persona encargada y su contacto profesional. Como segundo paso se inscriben las vacantes laborales disponibles; posteriormente recibirán capacitación. “Queremos promover organizaciones que ofrezcan empleos dignos a mujeres en situación de violencia”, señaló Erika de la Barrera. En este nuevo ciclo del programa, Adecco proporcionará capacitaciones cada 3 meses para grupos de entre 10 y 20 empresas. “De tal manera que, durante cada

año, tendremos un ciclo de cuatro generaciones de empresas que recibirán capacitación gratuita". También las mujeres en búsqueda de trabajo recibirán capacitación en temas como habilidades blandas. Las vacantes que ofrezcan las empresas serán promovidas por Casa Gaviota, "pues es quien tiene contacto directo con el grupo a quien esta iniciativa quiere llegar: mujeres en situación de violencia", explicó la funcionaria de Adecco.

Huir de la violencia para encontrar... ¿más violencia? "La autonomía económica es indispensable para que las mujeres caminen hacia la igualdad y el respeto entre hombres y mujeres. Por eso convocamos a las empresas a esta iniciativa", dijo Dolores Blancas y agregó: "Las mujeres que trabajan tienen mayores oportunidades de vivir una vida en paz" Sin embargo, si gracias a los ingresos laborales que obtienen pueden escapar de ambientes familiares violentos, pero se encuentran con otras formas de violencia en los centros de trabajo, el avance no es real. Por eso es importante que las empresas reciban capacitación para transformarse en espacios seguros y libres de violencia para todas las personas, especialmente para aquellas que intentan salir de esos ambientes. Las mujeres conformamos más de la mitad de la población en México, "pero menos de la mitad de nosotros tiene participación en el ámbito laboral. Y de ellas, la mayoría tiene trabajos informales, de medio tiempo para cuidar de sus hijos y donde no aprovechan sus capacidades". Ante este contexto, la activista conminó a las empresas a ofrecer vacantes de empleo dignas, con salarios justos. "Podemos estar seguros de que, cuando las mujeres logran salir de la violencia, rompen ese ciclo generacional y esto impacta positivamente a toda la sociedad".

<https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Catastrofes-naturales-han-costado-120000-millones-de-dolares-en-el-primer-semestre-de-2023-20230809-0023.html>

10 de agosto

Banxico mantiene en 11.25% su tasa de interés por tercera ocasión consecutiva.

La Junta de Gobierno del Banco de México (Banxico) mantuvo la pausa monetaria en su quinto anuncio monetario del año, con lo que se completaron 5 meses con una tasa en 11.25 por ciento. En una decisión unánime, sostiene su diagnóstico de "un panorama inflacionario complicado e incierto a lo largo de todo el horizonte del pronóstico, con riesgos al alza". Ante este contexto advierten que "para lograr la convergencia ordenada y sostenida de la inflación general a la meta de 3% será necesario mantener la tasa de referencia en su nivel actual durante un periodo prolongado". Con esta decisión y a pesar del contexto monetario internacional, donde los bancos centrales de Costa Rica, Chile y Brasil, iniciaron ya su ciclo de recortes en la tasa, y la FED aplicó un nuevo incremento en su tasa, México ofrece el segundo retorno nominal más alto entre los mercados de América Latina donde los líderes son Brasil y Colombia, ambos con una tasa que se encuentra en 13.25 por ciento. En el comunicado del quinto anuncio monetario del año, explicaron que "el proceso de desinflación continuó avanzando ante la mitigación de diversas presiones". Sin embargo, los miembros de la Junta de Gobierno consideraron que "se sigue incidiendo sobre la inflación, de modo que permanece alta". Apenas el miércoles, el INEGI informó que la inflación anual de julio registró una variación de 4.79% con lo que completó seis meses en trayectoria a la baja, mientras la subyacente, que es la medida más pura de la inflación pues solo registra los precios no volátiles, registró una fluctuación de 6.64% anual.

Inflación terminará en 4.6%. En el comunicado del anuncio monetario, actualizaron sus pronósticos de inflación donde destaca una revisión a la baja para el tercer trimestre de este año, que en junio estaba en 5% y ahora la dejaron en 4.7 por ciento. Los miembros de la Junta dejaron sin cambio sus previsiones para el último cuarto del año y para cada uno de los cuatro trimestres de 2024. Así, anticipan para el lapso de octubre a diciembre de este año que la inflación promediará 4.6%, un pronóstico que es exactamente el mismo estimado por ellos en el anuncio anterior, de junio. Su expectativa para la llegada al objetivo de inflación se mantiene sin cambio, por sexto anuncio consecutivo para el cuarto trimestre de 2024. De hecho, estiman puntualmente que se encontrará en 3.1% para ese momento.

<https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Banxico-mantiene-en-11.25-su-tasa-de-interes-por-tercera-ocasion-consecutiva-20230810-0060.html>

Inflación en EU vuelve a subir en julio al 3.2% interanual.

La inflación volvió a subir en Estados Unidos en julio, por primera vez en más de un año, impulsada por los precios de la vivienda, pero se mantuvo estable a lo largo de un mes, según el índice de precios al consumo (IPC) publicado este jueves por el Departamento del Trabajo. La inflación se ubicó en julio en 3.2% interanual, contra 3.0% el mes anterior. Los analistas esperaban un crecimiento ligeramente mayor, de 3.3%, según el consenso de Market Watch. Sin embargo, durante un mes, la inflación se

mantuvo estable, en 0.2%, como se esperaba. La Reserva Federal (FED) elevó la tasa de referencia del crédito desde principios del año pasado para aliviar la demanda y controlar la inflación. En julio, las tasas llegaron a su nivel más elevado desde 2001. La FED anunció que seguirá de cerca la evolución de la inflación para fijar su política respecto a las tasas, buscando un equilibrio entre el control de los precios y el objetivo de evitar una recesión. La vivienda fue, con mucho, "el mayor contribuyente al aumento mensual de los precios" en julio, representando más del 90% del total, seguida de los seguros de vehículos motorizados. Excluyendo los segmentos volátiles de alimentos y energía, el IPC "básico" aumentó un 4.7% respecto al año anterior.

<https://www.economista.com.mx/economia/Inflacion-en-EU-vuelve-a-subir-en-julio-al-3.2-interanual-20230810-0039.html>

Gasto en pensiones ha crecido 1.3 veces más que los ingresos en el sexenio.

El gasto en pensiones, tanto de las contributivas como no contributivas, ha aumentado más de lo que lo han hecho los ingresos públicos en lo que va del actual sexenio, señaló la organización México Evalúa. Las pensiones contributivas son las que el gobierno otorga a aquellos que hayan aportado, durante su vida laboral, al sistema de pensiones antes de la reforma de 1995. Este tipo de sistemas son que tiene el IMSS, ISSSTE, Pemex, CFE, ISSFAM y LFC. En tanto, las pensiones no contributivas son aquellas que se otorgan a través de programas sociales, tal es el caso de la Pensión para el Bienestar de las Personas Adultas Mayores, programa insignia del gobierno actual y que ha incrementado de manera sustancial en los últimos años. Los cálculos de la organización muestran que el gasto en pensiones, el cual se ha señalado como una bomba de tiempo, ha aumentado 433,000 millones de pesos en lo que va del sexenio, 1.3 veces más que los 345,000 millones de pesos que han crecido los ingresos presupuestarios en el mismo periodo. "Las pensiones han crecido 1.3 veces más que los ingresos, lo que supone un cambio radical de tendencia: en el sexenio de Vicente Fox los ingresos crecieron 6.4 veces más que las pensiones, 3.2 veces más con Felipe Calderón y 2.5 veces más con Enrique Peña Nieto", señaló México Evalúa. Como porcentaje del PIB, el gasto en pensiones pasó de 1.6% en el 2002 a 5.1% el año pasado, el nivel más alto del que se tiene registro, mientras que los ingresos presupuestarios se han mantenido estancados en 23.2% del PIB. "Como consecuencia, los ingresos presupuestarios menos las pensiones fueron de 18.1% del PIB, similar al monto del 2003. Es decir, el incremento de las pensiones se ha 'comido' los pobres avances en la tributación de los últimos 20 años". El incremento del gasto en pensiones presiona el gasto e incluso afecta a otros rubros necesarios para el bienestar de la población, tales como educación, salud, seguridad, entre otros. En este sentido, México Evalúa alertó que ante el crecimiento del gasto en pensiones mayor al de los ingresos, ya no sólo se limitará el gasto en otros rubros, sino que también se pueden materializar recortes. "La mayor parte del pago de pensiones del Sector Público no están respaldadas por las cuotas cobradas a los trabajadores en activo, sino que son pagadas por la Federación mediante sus ingresos tributarios o petroleros. Esto constituye un problema, pues otros gastos esenciales que son responsabilidad de la Federación, como educación, seguridad o salud, tienen que 'competir' con el costo de las pensiones, que no para de crecer".

A pensiones 15.6 pesos de cada 100. El incremento en el gasto en pensiones ha sido significativo. En 1995, este rubro absorbía apenas 4.5% del gasto total, mientras que para el cierre del año pasado acaparó 15.6% de todos los recursos ejercidos. Pero en este periodo, se han visto reducciones en otros rubros. Por ejemplo, el de servicios personales pasó de 27 a 18.8% el año pasado, mientras que la inversión física pasó de 18.7 a 12.3 por ciento. El caso de la inversión en infraestructura explicó México Evalúa, es preocupante ya que se relaciona con el crecimiento y, menores recursos limitarán la cantidad de impuestos que pueda recaudar el erario, en consecuencia, habrá menos recursos para gastos esenciales. "Por otro lado, una reducción del gasto que parece positiva es la del Costo Financiero (pago de deuda), la cual pasó de 20% en 1995 a 10% en el 2022. A pesar de que en términos absolutos en el 2022 el costo financiero fue el segundo mayor desde 1990, como lo hemos detallado, su presión sobre las finanzas públicas es menor ahora, debido a una estrategia más prudente de endeudamiento, basada en el financiamiento interno y tasas a plazo fijo", destacó México Evalúa. De acuerdo con lo aprobado en el Paquete Económico 2023, el gasto en pensiones, considerando las contributivas y no contributivas, será de 1.6 billones de pesos, lo que equivale a 5.2% del PIB.

Casi 9 millones de personas salieron de la pobreza; carencia de seguridad social afecta a la mitad de los mexicanos.

Pese a los avances ligados a la recuperación de los ingresos promedio de los mexicanos, los retos para garantizar el acceso efectivo de la población a derechos sociales todavía son grandes. Particularmente en materia de seguridad social y salud pública. La población en situación de pobreza extrema fue de 7.1%, mientras que la población en pobreza moderada fue de 29.3%, de acuerdo con las estimaciones del Coneval (Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social). Esto implica que, en total, 36 de cada 100 mexicanos viven en algún nivel de pobreza. En términos absolutos se observó que

la población en pobreza moderada y extrema pasó de 55.7 millones de personas a 46.8 millones de personas de 2020 a 2022, un avance importante. Al corte de esta última revisión, fueron 8.9 millones de personas las que salieron del umbral de pobreza multidimensional en México. Este avance se explica, en gran medida, por la recuperación de los ingresos laborales y el dinamismo de las transferencias monetarias (apoyos de gobierno y remesas). Pese a este avance, otro de los principales hallazgos fue el incremento de la población vulnerable por carencias sociales en este periodo. Mientras en 2020 fue de 23.7%, en 2022 ascendió a 29.4 por ciento. Este indicador refleja que cerca de 3 de cada 10 habitantes presentan alguna carencia social (alimentaria, educativa, de vivienda, de servicios públicos, de salud o de seguridad social), aunque tienen ingresos suficientes para pagar la canasta básica. En este sentido destaca el incremento sustancial de la carencia por acceso a seguridad social: 50.2%, la mitad de la población no tiene acceso a la seguridad social. Siguiendo esta misma línea, la carencia por servicios de salud pública es la segunda con más prevalencia: 39.1% de los mexicanos no cuenta con acceso a ninguna institución de salud. "Los resultados son espejo de México en materia de derechos sociales. Podemos identificar que, a pesar de que hay una recuperación del ingreso -que se explica en el contexto de la recuperación económica posterior al punto más álgido de la pandemia-, tenemos una permanencia notable de las carencias sociales que da cuenta de la magnitud de la deuda social del Estado México", dijo Claudia Maldonado Trujillo, investigadora académica del Coneval durante la presentación del informe.

<https://www.eleconomista.com.mx/politica/Disminuyo-la-pobreza-y-subieron-las-carencias-sociales-Coneval-20230810-0056.html>

Daños por catástrofes naturales estimados en 120,000 mdd en el I Semestre.

Las catástrofes naturales a nivel mundial causaron daños valorados en unos 120,000 millones de dólares durante el primer semestre del año, de acuerdo con una estimación de la reaseguradora suiza, Swiss Re, publicada el 8 de agosto pasado. La cifra es ligeramente inferior respecto al primer semestre del 2022, cuando los daños fueron estimados en 123,000 millones de dólares. En cambio, los daños cubiertos por las aseguradoras sí registraron un aumento, que fue de 50,000 millones de dólares en el primer semestre del 2023 contra 48,000 millones un año antes. La catástrofe más costosa fue el sismo de magnitud 7.8 que devastó Siria y Turquía a inicios de febrero, con un saldo de más de 50,000 muertos. Las pérdidas económicas se estiman en 34,000 millones de dólares, según un cálculo preliminar del Banco Mundial. Los costos para las aseguradoras, a su vez, se estiman en 5,300 millones de dólares, según Swiss Re, que actúa como aseguradora de las aseguradoras. Las facturas de las aseguradoras también subieron por las tormentas y los fenómenos meteorológicos que las acompañan, como el granizo, las fuertes lluvias, el viento y los cambios repentinos de temperatura, indicó. Estos supusieron casi 70% de los daños cubiertos por las aseguradoras, mientras que la factura para éstas ascendió a 35,000 millones de dólares.

<https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Danos-por-catastrofes-naturales-estimados-en-120000-mdd-en-I-Sem.-20230809-0120.html>

11 de agosto

Ingresos de los hogares de los países de la OCDE registran nuevo aumento.

El ingreso familiar real per cápita aumento un 0.9% en los países miembros de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) en el primer trimestre de 2023, según los datos revelados por dicho organismo. Esto supera el crecimiento del PIB real per cápita de 0.3 por ciento. Este es el tercer trimestre en el que de forma consecutiva crece este indicador y se convierte en el más alto desde el primer trimestre del 2021. En ese tiempo, los ingresos se vieron impulsados por los programas de asistencias relacionados con la pandemia. Pese al aumento general en el ingreso familiar per cápita, la imagen en los países de la OCDE fue mixta. De los 21 países de los que se tienen datos disponibles, 11 de ellos registraron aumento, pero 10 registraron caída. De las economías del G7, el ingreso familiar per cápita registró aumentos Estados Unidos e Italia, pero disminuyó en Canadá, quien tuvo este indicador en -2.2%, esto se dio, de acuerdo con la OCDE, por menores transferencias gubernamentales a los hogares en comparación al trimestre anterior. Francia, Alemania y el Reino Unido también registraron disminuciones. En el caso de Italia, fue este el que experimentó el mayor ingreso real per cápita del primer trimestre del 2023 con 3.3 por ciento. Esto teniendo en cuenta que el crecimiento de los precios de la energía fue disminuyendo luego de un aumento en el trimestre anterior, esto se vio reflejado entonces en un mejoramiento de los ingresos de los hogares. Estados Unidos, que registró dicho índice en 1.7% tuvo su crecimiento gracias a la disminución de los impuestos

a pagar en el tiempo en mención. Entre otros países de la OCDE, Polonia experimentó un fuerte crecimiento tanto del PIB real per cápita (3.9%) como del ingreso familiar real per cápita (3.5%). También se registraron grandes aumentos en el ingreso real per cápita de los hogares en Dinamarca (4.3%), Bélgica (4.1%) y los Países Bajos (2.6%).

<https://www.eleconomista.com.mx/economia/Ingresos-de-los-hogares-de-los-paises-de-la-OCDE-registran-un-nuevo-aumento-20230811-0046.html>

Entre octubre y junio del 2024, estaría la mayor presión sobre la inflación.

La Junta de Gobierno de Banco de México (Banxico) realizó un ajuste marginal en sus pronósticos de inflación general, donde destaca sólo una revisión a la baja para el tercer trimestre de este año, que en junio estaba en 5% y ahora la dejaron en 4.7 por ciento. Donde sí aplicaron “ajustes marginales”, como ellos llamaron en el comunicado, fue en los pronósticos de inflación subyacente a partir del último trimestre de este año y hasta el segundo de 2024. La inflación subyacente es la más pura medida de inflación, pues descuenta del registro los precios más volátiles. Para el lapso de octubre a diciembre de este año, los miembros de la Junta de Gobierno anticipan ahora que la inflación subyacente promediará en 5.1%, contra 5% estimado en junio. El pronóstico para el primer trimestre del año próximo está en 4.2% respecto del 4.1% anterior y para el segundo cuarto, la dejaron en 3.6%, con lo que queda arriba de 3.5% estimado en junio. En el comunicado, los miembros de la Junta de Gobierno de Banxico matizan que ese lapso de 9 meses corresponde a un “corto plazo”. El subgobernador de Banco de México, Jonathan Heath, acotó en su cuenta oficial de twitter, “aunque la noticia de que la inflación sigue bajando fue positiva, los precios de las mercancías alimenticias se ubican 9.79% por encima de su nivel de hace un año. Todavía queda mucho trecho por recorrer”. El INEGI informó que la inflación anual de julio registró una variación de 4.79% con lo que completó 6 meses en trayectoria a la baja, mientras la subyacente, que es la medida más pura de la inflación pues solo registra los precios no volátiles, registró una fluctuación de 6.64% anual.

Riesgos internos y externos. Banxico identifica los riesgos a los que están sujetas sus previsiones de inflación. Al alza refirió 4 riesgos: persistencia de la inflación subyacente en niveles elevados; depreciación cambiaria ante eventos de volatilidad financiera internacional; mayores presiones de costos y presiones en los precios de energéticos o agropecuarios. Identifica 4 riesgos a la baja para sus pronósticos: una desaceleración de la economía global, mayor a la anticipada; un menor traspaso de algunas presiones de costos; que la apreciación del tipo de cambio contribuya más de lo anticipado a mitigar presiones de inflación y un efecto mayor al previsto de las medidas del gobierno federal ante la carestía.

<https://www.eleconomista.com.mx/economia/Entre-octubre-y-junio-del-2024-estaria-la-mayor-presion-sobre-la-inflacion-20230810-0155.html>

Economía estadounidense, en “territorio desconocido”.

Las autoridades de la Reserva Federal (FED) están en “territorio desconocido”, sin una guía histórica clara a la hora de fijar la política monetaria en un entorno en el que la inflación cae pero la tasa de desempleo aún no aumenta, señaló la FED de Richmond en una nota de análisis sobre un ciclo que consideran “diferente a cualquier otro”. “El ciclo actual es la primera vez en todo el periodo de posguerra que el Comité Federal de Mercado Abierto) ha logrado avances significativos en la reducción de la inflación, sin un aumento asociado de la tasa de desempleo”, escribieron los funcionarios, entre ellos el asesor principal Pierre-Daniel Sarte. “El actual episodio de tasas nos tiene en territorio desconocido”, con la FED enfrentándose a la mayor brecha de la historia entre la inflación y la tasa objetiva de los fondos federales cuando las autoridades empezaron a endurecer la política monetaria en marzo del 2022, y viendo ahora cómo la tasa de desempleo se mantiene estable y baja pese al alza más rápida de tasas en al menos 40 años, escribieron los investigadores. Si ese tipo de descenso, sin costos, de la inflación puede continuar y estará en el centro de la discusión de la FED en las próximas semanas, a medida que las autoridades deciden si han subido las tasas lo suficiente o si se requieren más aumentos. Los nuevos datos publicados ayer parecen mantener intacta la tendencia positiva. El Índice de Precios al Consumidor subió 3.2% anual en julio, lo que supone un ligero aumento respecto al 3% de junio. No obstante, las tendencias subyacentes de los precios mostraron una continua desaceleración. Una vez excluidos los volátiles costos de los alimentos y la energía, el IPC subyacente anual cayó a 4.7% en julio, desde 4.8% de junio, y gran parte de este descenso se debió a los costos de la vivienda, que los responsables de la FED consideran que se moderarán de forma constante. Los precios de una amplia gama de bienes y servicios, desde los viajes en avión a la atención médica, bajaron el julio en comparación con el mes anterior.

<https://www.eleconomista.com.mx/economia/Economia-estadounidense-en-territorio-desconocido-20230810-0143.html>

Qué esperar la próxima semana

INEGI

Agosto 14

- Encuesta Mensual de la Industria Manufacturera (EMIM). Base 2018. Junio de 2023

Agosto 9

- Encuesta Mensual de Servicios (EMS). Serie 2018. Junio de 2023
- Encuesta Mensual sobre Empresas Comerciales (EMEC). Serie 2018. Junio de 2023
- Estadísticas experimentales. Indicador Oportuno de la Actividad Económica. Julio de 2023

Agosto 18

- Indicador Mensual de la Actividad Industrial (IMAI). Base 2013. Junio de 2023

Reserva Federal (FED)

Agosto 16

- Minutas de las reuniones del Comité Federal de Mercado Abierto de los días 25 y 26 de julio del 2023.